

# Sociedad

**La ciudadanía invisible**

## La buena marcha de la economía apenas reduce la pobreza en un 1%

*Unos 12,5 millones de personas sufren privaciones; más de 4 millones muy severas*

**CELESTE LÓPEZ**  
Madrid

Buenas noticias... hasta que se analizan las dimensiones, y lo que implican, y el drama que esconden cada uno de esos números. La población que está en riesgo de pobreza disminuyó en el 2024 en 200.000 personas, del 26,5% al 25,8% de la población, una noticia positiva que no se repetía desde el 2014. Pero ese porcentaje del 25,8% oculta a unos 12,5 millones de personas. Y el drama: una de cada cuatro personas se encuentra en riesgo de pobreza y exclusión social en la última década, ni siquiera en estos últimos años en los que la economía española se ha situado entre las mejores de Europa y cuando nunca antes tanta gente está trabajando, la pobreza se reduce de verdad. De hecho, 2,5 millones de personas con empleo están en situación de pobreza.

Además, esta realidad revela que las políticas que se están llevando a cabo para mitigar estas situaciones no están alcanzando la intensidad suficiente para proteger a las personas que viven en condiciones más precarias, lo que cronifica su situación y dificulta las posibilidades de salir de la pobreza. La cifra de personas en situación de pobreza severa, que se ha mantenido constante en el 2024 y un punto por encima del 2008: 4,1 millones de personas viven en hogares con ingresos inferiores a 644 euros al mes por unidad de consumo. Esta es la medida que se utiliza para comparar la riqueza o renta de diferentes hogares: una unidad de consumo por un adulto en el hogar; por cada adulto adicional, 0,5 unidad de consumo; 0,3 unidades de consumo por cada menor de 14 años.

Así lo indica el XV informe anual *El Estado de la pobreza*, presentado por la Red de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social en el Estado Español (EAPN-ES), y construido a partir de los datos de la última encuesta de condiciones de vida. El documento recoge tanto la tasa AROPE (personas en riesgo de pobreza y exclusión social), como la tasa de riesgo de pobreza relativa, la carencia material y social severa y el porcentaje de población con baja intensidad en el empleo.

El acceso a la vivienda se constata un año más como un factor de empobrecimiento y desigual-



ANDREA MARTÍNEZ

Según el informe de EAPN-ES, el Estado de bienestar evitó que 11 millones de personas entrasen en situación de pobreza en el 2024

dad para una gran parte de la población, debido especialmente a la crisis de los precios de los alquileres. De hecho, el gasto en vivienda se lleva más de un tercio de los ingresos de las personas pobres (35,5%), que disponen de 333 euros de media tras pagar el alquiler y de 370 euros una vez abonada la cuota de la hipoteca. Las personas no pobres disponen de 1.205 euros tras pagar el alquiler y 1.342 euros tras abonar la hipoteca. "La

cadenaba años de máximos históricos y que en el 2024 descendió más de tres puntos: el 17,6% de la población no pudo permitirse mantener la vivienda con una temperatura adecuada. No obstante, pese a la mejora de este año, la pobreza energética ha aumentado un 65,9% respecto al 2014 y prácticamente se triplica desde el 2008 (sube un 196,3%).

Aunque las cifras aún sean elevadas, desde la Red destacan la importancia del papel del Esta-

do para reducir las tasas de pobreza. Según el informe, el Estado de bienestar evitó que 11,1 millones de personas entrasen en situación de pobreza en el 2024.

Sin las transferencias del Estado, incluidas las pensiones, la tasa de pobreza sería más del doble (subiría del 19,7% al 42,6%), y 2,6 millones de personas más estarían en situación de pobreza severa, señala el informe.

Los responsables de EAPN-ES muestran especial preocupa-

ción por el riesgo de pobreza y exclusión social entre menores de 18 años, que alcanza ya a 2,8 millones de menores. Además, el informe revela cómo la tasa AROPE es mayor en las familias con menores: tres de cada diez personas en hogares con menores se encuentran en riesgo de pobreza o exclusión social.

Especialmente delicadas son las cifras de los hogares monoparentales (más de la mitad está en riesgo de pobreza y exclusión social, el 50,3%), y de las familias numerosas (49,1%).

Frente a los preocupantes datos de pobreza infantil, desde EAPN-ES reclaman medidas urgentes y estructurales, como ya han hecho otros países de la Unión Europea. Es el caso, por ejemplo, de Bulgaria, Grecia o Rumanía, que incluso con peores tasas de pobreza y exclusión social que España, han conseguido reducir la pobreza infantil desde el 2015, mientras que en nuestro país se ha mantenido alta y constante.

Desde EAPN-ES urgen a las formaciones políticas a aprobar el Pacto de Estado contra la Pobreza que se encuentra en tramitación en el Congreso de los Diputados.●

### En 2024, unos 2,5 millones de personas con empleo estaban en situación de pobreza y exclusión social

diferencia de más de 800 euros mensuales que mantiene las personas pobres con el resto de la población no solo refleja un desequilibrio de partida, sino también una desigualdad en la posibilidad de estabilidad presente y proyección de futuro", indica el informe.

Cabe destacar también el dato de pobreza energética, que en-

### Protección contra los apagones

■ La Associació Catalana de Recursos Assistencials (Acra) ha reclamado que se consideren "esenciales" los servicios de atención a la dependencia tras llevar a cabo un barómetro entre sus asociados sobre el apagón eléctrico del pasado 28 de abril. El apagón provocó "situaciones complejas" en muchos centros de atención a personas mayores con dependencia, según Acra. Las principales conclusiones del barómetro indican que el

68% de los centros de Catalunya sufrieron apagones de ocho horas o más: mientras que en Girona el apagón duró entre una y diez horas, en Lleida y Tarragona superó las seis. En ese sentido, los servicios se vieron afectados de forma desigual, ya que el 56% de los centros sufrieron parones parciales de sus servicios, mientras que el 19% experimentó parones totales y solo el 25% de los centros mantuvieron la normalidad operativa.